

Burgenfreunde

beider Basel

Exkursion, Samstag, 29. April 2017

Laufenburg (AG): Laufen, Brücke, Stadt und Schloss

Laufenburg war eine der vier **habsburgischen Waldstädte** (zusammen mit Rheinfelden, Säckingen und Waldshut). Die Stadt entstand an einem Rheinengnis mit Stromschnellen (dem "Laufen"). Sie erstreckte sich über beide Rheinseiten; ins (heute Deutsche) Gebiet kam die Vorstadt zu liegen. Als die 1801 das vorderösterreichische Fricktal an die Helvetische Republik abgetreten wurde und die Landesgrenze neu mitten in den Fluss zu liegen kam, mussten die städtischen Einrichtungen in einem langwierigen Prozess aufgeteilt werden. – Die Lage war wegen der Stromschnellen sehr günstig, konnte doch hier eine Brücke und damit ein Handelsweg entstehen. Das Gebiet gehörte dem nahen Stift Säckingen, deren Kastvögte seit 1173 die Habsburger waren. – Wann Stadt bzw. Burg entstanden, ist nicht klar. In der ersten überlieferten Urkunde von 1207 werden die Rechte des Stifts geschützt und die Burgen beidseits des Rheins dem Kastvogt übergeben. Damit kam Graf Rudolf II. von Habsburg in die Lage, den Ort zur Stadt auszubauen. Er gilt als Stadtgründer.

Von der **Burg** auf dem hohen Granitausläufer des Schwarzwaldes stehen ausser Resten der Ringmauer und weiterer Befestigungsteile nur noch ein starker Turm. Die spannende Baugeschichte wird uns vom Stadtkenner und Ausgräber Peter Frey erläutern. Die vielfach umgebaute Burg wurde vor über 100 Jahren zu einer Parkanlage umgestaltet. Allein der Turm und die phantastische Aussicht lohnen einen Besuch!

Unterhalb der Burg liegt die Gründungsstadt bei der spätgotischen Pfarr-

kirche St. Johann Baptista (1750-53 barockisiert). Diese wurde bereits im 13. Jh. erweitert. Die auf der andern Rheinseite liegende Vorstadt wurde bereits genannt. Es sind noch einige Türme und das Stadttor erhalten. Ein Rundgang durch die Stadt führt an vielen schönen Altstadthäusern vorbei. – Nach Führung und Mittagessen (nach freier Wahl) besuchen wir am Nachmittag das "Museum Schiff". Wer will, kann die Exkursion selbständig mit einem Stadtbummel abschliessen.



(8.50 Uhr ab Basel SBB, 9.26 Uhr Laufenburg an)

Billett bitte selber besorgen (wir bewegen uns im U-Abo-Bereich)

Führung Peter Frey, Kantonsarchäologie Aargau

Leitung Roger Fatton, Christoph Matt **Versicherung** Sache jedes Teilnehmers

Beitrag Fr. 20.- (ohne Mittagessen), Bezahlung während des Ausfluges

Durchführung Bei jedem Wetter, nur bei genug Anmeldungen

Rückkehr Laufenburg ab jeweils xx.34 (direkt) bzw. xx.58 (Bus, umsteigen in Stein-Säck.)

Anmeldung Schriftlich an Roger Fatton, Sempacherstrasse 47, 4053 Basel

Natel 079 / 956 82 66, roger.fatton@burgenfreunde.ch



Annielaung Exkursion	Laurenburg 7 Dis Mile	itwocii, zo. Aprii	
Name, Adresse:			
Anzahl Personen:			
Telefon:	E-Mail:		

